



# PUCMM *informa*

INFORMATIVO INSTITUCIONAL DE LA PONTIFICIA UNIVERSIDAD CATÓLICA MADRE Y MAESTRA

AÑO 4 No.17

SEPTIEMBRE 2014 A ENERO 2015  
[www.pucmm.edu.do](http://www.pucmm.edu.do)

EXPO PUCMM - 6 de febrero CSTI / Open House - 20 de febrero CSTA

**ROSARIO GRANADOS: UNA VIDA DEDICADA A LA INVESTIGACIÓN Y A LA DOCENCIA. P.17**



## **CLÍNICAS ESTOMATOLÓGICAS UNA LABOR DE SERVICIO COMUNITARIO P.12/13**

**CDAC**

GESTIÓN ACADÉMICA, DESARROLLO  
CURRICULAR Y PROFESORAL P.5

**PUCMM INVESTIGA**

“RELACIÓN ENTRE EMOCIONES NEGATIVAS Y  
ENFERMEDADES CARDIOVASCULARES” P. 18



**DESDE LA RECTORÍA**  
 PBRO. DR. ALFREDO DE LA CRUZ BALDERA

*Les exhorto a ser agentes activos... no quedándose en el escenario de los que observan, sino en el de los que actúan.*



# Sirvan a la sociedad, a la verdad y a la ciencia

*Fragmento del discurso de la Nonagésima Primera Graduación del Campus Santiago. Santiago de los Caballeros, 24 de enero de 2015.*

**E**l mundo necesita profesionales, que antes de querer servirse a sí mismos, vean su trabajo profesional como la manera más digna de servir al desarrollo de la nación donde viven. Ustedes deben ser modelo de hombres y mujeres

de servicio a ejemplo del Maestro de los maestros, Jesús, quien dijo, “no vine a ser servido, sino a servir”.

A ustedes les ha tocado vivir una de las épocas más hermosa de la historia de la humanidad, la época del desarrollo científico y tecnológico. Como egresados de esta prestigiosa Universidad, les exhorto a no dejar-

se sorprender por dichos avances, sino a ser agentes activos de los mismos, poniendo a desarrollar a toda capacidad su genio innovador; creativo, audaz, no quedándose en el escenario de los que observan, sino en el de los que actúan.

Felicidades, éxitos!



**PUCMM**  
 Pontificia Universidad Católica Madre y Maestra

**Fundado el 15 de octubre de 2009 en la República Dominicana**  
 PUCMM INFORMA es un medio informativo institucional de la Pontificia Universidad Católica Madre y Maestra.

Una publicación de la Unidad de Prensa de la Dirección de Comunicaciones Corporativas.

**Rector**  
 Pbro. Dr. Alfredo de la Cruz Baldera

**Encargada de la Dirección de Comunicaciones Corporativas**  
 Wendy Tejada

**Jefe de Redacción**  
 Julissa Núñez

**Redactores**  
 Ivanna Read  
 Merybell Reynoso  
 Nidia Matos  
 Silvia Cepeda

**Correctores**  
 Carmen Pérez Valerio  
 Julissa Pichardo  
 Wendy Tejada

**Asesora**  
 Miriam Cerda

**Fotografía**  
 Juan Santiago Pichardo  
 Elías Rodríguez

**Diseño y Diagramación**  
 Mariel Acuña

**Impresión**  
 Editora de Revistas S.A.

**Campus Santiago**  
 Autopista Duarte, Km 1 ½  
 Santiago de los Caballeros  
 Teléfono: 809-580-1962 ext. 4501

**Campus Santo Tomás de Aquino**  
 Abraham Lincoln esquina Rómulo Betancourt  
 Santo Domingo, D.N.  
 Teléfono: 809-535-0111 ext. 2376

**Extensión Puerto Plata**  
 Calle Separación No. 2  
 Teléfono: 809-586-2060

**prensa@pucmm.edu.do**  
**www.pucmm.edu.do**  
**República Dominicana**

## LA IMAGEN DEL AYER



### UNA LECTURA EN EL CAMPUS

El Campus Universitario se concibió como campus jardín. Representando el entorno de aquel entonces, el área verde del Centro de Estudiantes siempre ha sido un lugar ideal para acompañarse de una buena lectura.

## ENRÉDATE EN NUESTRAS REDES



@PUCMM



@PUCMM



facebook.com/pucmm



youtube.com/pucmmTV

## SUMARIO

**GLOBALIA 3 REPORTE 4-5 ESTUDIANTILES 6 DEPORTE UNIVERSITARIO 7 EGRESADOS 8 ACADÉMICAS 9 PORTAFOLIO 10-11 CÁTEDRA ABIERTA 12-13 DEPARTAMENTALES 14-15 ORGULLO PUCMM 16 NUESTRA GENTE 17 PUCMM INVESTIGA 18 SOMOS PUCMM 19 INTERNACIONALIZACIÓN 20 OTROS PROGRAMAS 22 POSTGRADO 23**

# GLOBALIA



Directiva CIBAO FÚTBOL CLUB.

## PUCMM, CIBAO FÚTBOL CLUB Y FUNDACIÓN REAL MADRID-ARMID

**ACUERDAN LA CONSTRUCCIÓN DEL PRIMER ESTADIO DE FÚTBOL CERTIFICADO POR LA FEDERACIÓN INTERNACIONAL DE FÚTBOL ASOCIACIÓN (FIFA) EN EL PAÍS.**

**E**l proyecto consiste en la construcción y desarrollo de un estadio-escuela de fútbol para la preparación de atletas de esa disciplina, resultado de un convenio firmado entre la PUCMM, Cibao Fútbol Club y la Fundación ARMID, donde se establece la construcción del estadio bajo los estándares establecidos

por la FIFA que posteriormente será la sede de la Escuela Técnica de la Fundación del Real Madrid.

La apertura oficial de la Escuela de Tecnificación de Fútbol de la Fundación Real Madrid-ARMID en el campus de Santiago de la PUCMM será en el mes de febrero de 2015, fecha para la cual iniciará el primer periodo de clases. La Escuela impartirá clases vespertinas en diferentes

niveles configurados por categorías que variarán dependiendo la edad de los jugadores, comprendida entre 7-18 años.

Los niños y jóvenes del Cibao contarán con un espacio de última generación y homologado por la FIFA, para la práctica y aprendizaje de las habilidades y sistemas metodológicos del fútbol bajo la filosofía del Real Madrid.



Presentan Técnicos de Escuela de Fútbol.

### DATOS

- La primera etapa...tiene 60 metros de gradería más campo, y contará una capacidad de 2,000 personas, y luego al terminar el proyecto acogerá 14,000 personas.

- El diseño...contempla pórticos metálicos y graderías prefabricadas de hormigón, cafetería, vestidores en la parte inferior y el área de asientos en la parte superior, en estructura cubierta con tiras de aluzinc bajo un concepto dinámico de tonalidades en degradación.

- La directiva del Cibao Fútbol Club la componen...Manuel Estrella, presidente; Félix García, vicepresidente; José Clase, Secretario, Mons. Agripino Núñez, Tesorero y Micaló Bermúdez, vocal.

- Equipo técnico de la Escuela Técnica de la Fundación Real Madrid-ARMID...está conformado por Eder Sarabia, director deportivo; Jon López, director técnico y Juan Barberá, preparador físico y de porteros.

- Las reservas de cupo... están disponibles a través de la página web de la Fundación ARMID [www.armid.do](http://www.armid.do).

# REPORTE

# CDAC

## GESTIÓN ACADÉMICA, DESARROLLO CURRICULAR Y PROFESORAL

**B**ajo la premisa de la creación de alternativas que dinamicen el currículum, el ser y quehacer docente, la investigación y el servicio a la comunidad con el objetivo de proyectar y formar profesionales líderes, se crea el Centro de Desarrollo Académico (CDAC), como una dependencia de la Vicerrectoría Académica de Grado, para dirigir el desarrollo curricular, la gestión académica y el desarrollo profesional de la Universidad.

Este centro académico-administrativo trabaja en los diseños y rediseños curriculares, la implementación y el seguimiento a la docencia, la evaluación curricular y la formación, acompañamiento y evaluación de quienes lo hacen posible.

En la gestión académica actualiza las visiones y misiones de los departamentos académicos propiciando nuevos retos y proyecciones que impactan los perfiles profesionales de egreso.

En el proceso de renovación curricular, el CDAC asume la estrategia de diseñar un currículo abierto y flexible, convirtiendo como principal protagonista al docente. Estos

nuevos diseños y rediseños se fundamentan en las evaluaciones diagnósticas y análisis del desarrollo futuro de los programas, tanto de grado como de postgrado, y se inspiran en el Modelo Educativo de la Universidad, afianzando que la razón de ser de la Institución la constituyen sus estudiantes.

El área de Desarrollo Profesional propone a la comunidad académica programas de formación integral y permanente para el desarrollo de las competencias del perfil del profesorado de la PUCMM. Para esto se incentiva la innovación e investigación educativa y la publicación de dichos avances, se promueve el desarrollo de entornos virtuales de aprendizaje, se proveen actividades de formación pedagógica, asesorías, acompañamiento y seguimiento a los docentes, así como a los procesos de innovación curricular llevados a cabo en los departamentos. Además, se ofrecen programas de cobertura de matrícula y gastos para la actualización disciplinar del profesorado (acceso a cursos cortos y de postgrado) y se gestiona el sistema de evaluación para la calidad de la gestión académica y educativa.



Equipo del CDAC en CSTA.



Equipo del CDAC en CSTI.

“

**EL DESARROLLO INTEGRAL DEL ESTUDIANTE ES NUESTRO OBJETIVO. LA EXCELENCIA ACADÉMICA ES NUESTRO COMPROMISO. LA TOLERANCIA Y EL DIÁLOGO SON NUESTRAS FORTALEZAS. CLAUDETTE GARCÍA, DIRECTORA DEL CENTRO DE DESARROLLO ACADÉMICO.**

# VIDA ESTUDIANTIL: INTEGRACIÓN EN COMUNIDAD

**L**a Educación Superior tiene un reto a nivel global y es formar profesionales analíticos, competentes y que sepan adaptarse a las exigencias de su entorno a través de habilidades que se desarrollan cuando se combina la formación académica con actividades propias de la vida estudiantil que permite al individuo potenciar técnicas de liderazgo, del área deportiva, artística y cultural y accionar de forma solidaria.

## MISIÓN PUCMM

Uno de los pilares de la PUCMM es el servicio, acción que se canaliza a través de sus estudiantes y egresados, que comprometidos con una sociedad inclusiva, realizan actividades en beneficio de las comunidades ubicadas en los distintos puntos de la geografía nacional. En este caso, Piedra Blanca de Hatillo, en Jaraacoa, fue la zona elegida para lo que se denominó "Misión PUCMM".

Una actividad coordinada por el Decanato de Estudiantes y las asociaciones estudiantiles de la Universidad, donde se beneficiaron más de 170 personas a través de un operativo médico, odontológico y charlas sobre las carreras de Terapia Física y Psicología.

"Con estas actividades los estudiantes conocen el verdadero valor del servicio a los demás y aprenden que todo profesional está llamado, principalmente, a ayudar al prójimo", comenta Eduardo Reinoso, Decano de Estudiantes.

El Decanato asesora a las asociaciones estudiantiles en la organización de seminarios, congresos, charlas, actividades de servicio social, intercambios deportivos, feria de asociaciones, convenciones, entre otras.



**“ PERTENECER AL COMITÉ DE ESTUDIANTES DE INGENIERÍA CIVIL HA SERVIDO DE GRAN AYUDA EN MI FORMACIÓN ACADÉMICA, COMPLEMENTANDO LO APRENDIDO EN LAS AULAS CON LAS ACTIVIDADES QUE ORGANIZA EL COMITÉ, COMO SON LAS CHARLAS DE PROFESIONALES EN DISTINTAS ÁREAS Y LAS VISITAS TÉCNICAS A EMPRESAS RELACIONADAS A LA CONSTRUCCIÓN. DIEGO JOSÉ ABREU HAHN**

**DENTRO DE LA ASOCIACIÓN DE ESTUDIANTES DE ADMINISTRACIÓN DE EMPRESA HE TENIDO LA OPORTUNIDAD DE DESARROLLAR MIS HABILIDADES Y LIDERAZGO. SIN DUDAS SER MIEMBRO DE ESTA ASOCIACIÓN HA SIDO UNA DE LAS MEJORES DECISIONES QUE HE TOMADO Y QUE HA TENIDO MÁS REPERCUSIÓN EN MI VIDA. LISSETTE MARÍA CRUZ**

**CON LAS ACTIVIDADES EXTRACURRICULARES, LOS ESTUDIANTES DESARROLLAN DIVERSAS COMPETENCIAS QUE COMPLEMENTAN SU FORMACIÓN ACADÉMICA. ASIMISMO, EN ESTAS ACTIVIDADES TIENEN LA OPORTUNIDAD DE COMPARTIR CON COMPAÑEROS DE DIFERENTES CARRERAS, DESARROLLAR SU LIDERAZGO, EL TRABAJO EN EQUIPO Y FORTALECER VALORES COMO EL AMOR AL PRÓJIMO Y EL SERVICIO SOCIAL.**

# ESTUDIANTILES



**LAURA DÍAZ**  
Ecología y Gestión Ambiental  
Campus Santo Tomás de Aquino

## Hablemos de espiritualidad y ecología

La espiritualidad es un aspecto del ser humano que durante siglos se ha tratado de moldear y perfeccionar por las religiones y las corrientes filosóficas. Es parte esencial del individuo ya que completa su identidad. Muy ligado a la creación, se presenta el término ecología, que en nuestros días ha tomado tanta fuerza por la inminente pérdida de recursos naturales que estamos enfrentando.

La ecología, conocida también como “ciencia de la casa”, no se limita solo al estudio del medio natural, sino que aboga por el equilibrio en la Tierra. Ser ecólogo requiere de una comprensión holística que permita englobar los aspectos de la vida humana y crear un equilibrio positivo en cada uno de ellos; es aquí donde guarda relación la espiritualidad y la ecología.



San Francisco de Asís, pionero del pensamiento ecológico en la iglesia, en sus obras la percibe como la armonía y equilibrio entre lo que se profesa y las acciones que se toman.

Volviendo más a nuestros días, vivimos en ciudades donde el smog de las calles hace de una simple caminata toda una tortura, donde las fuentes de agua potable cada vez son menos por la contaminación en los cuerpos de

agua, además de los problemas ambientales que afectan nuestra existencia y por tanto nuestro equilibrio espiritual.

La modernidad ha venido creando un vacío en las personas, donde los aparatos electrónicos imperan en las preocupaciones del ser humano, aún más que el desarrollo mismo.

Que seamos seres capaces de pensar y razonar no nos hace criaturas superiores, somos parte del sistema. Fuimos creados con el propósito de cuidar, no de adueñarnos de la Tierra. Actualmente no conocemos otro espacio capaz de albergar la vida como la percibimos, por tanto, no podemos despilfarrar el único ambiente disponible.

¿En qué piensa usted cuando le pregunto por la espiritualidad y la paz? Seguramente responderá a la paz con una paloma o un espacio natural donde haya tranquilidad.



**CAROLINA GUZMÁN**  
Nutrición y Dietética  
Campus Santiago

## Nutrición y Dietética, un nuevo camino

Las expectativas eran muchas antes de emprender este nuevo camino, pero una vez en él estas fueron superadas. Al momento de escuchar el nombre de “nutrición” solamente se piensa en dietas, personas en sobrepeso, diabetes, entre otras cosas. Sin embargo, es mucho más el impacto que una buena alimentación tiene en nuestras vidas y cómo podemos mejorar y aumentar la calidad de ésta con el simple hecho de tomar la decisión de modificar la forma de alimentarnos.

La carrera ya está en curso y las experiencias han sido muy ricas en conocimientos; cosas nunca antes vistas. No podíamos imaginar que un alimento tenía tantas variaciones: cómo influyen las cosas más sencillas en éstos, y cómo la cultura incide drásticamente en nuestra dieta. La carrera de nutri-



ción ha sido significativa en nuestras vidas y cada día nos impulsa a abrirnos paso en la misma.

Las expectativas sobran, y sobre nosotros reposa una gran responsabilidad ya que somos el primer grupo de Nutrición y Dietética. En nuestros hombros está el crear la zapata para el mundo de la nutrición. Me alegra grandemente haber tomado la decisión de elegir esta asombrosa carrera, como un estilo de vida.

**LA CARRERA YA ESTÁ EN CURSO Y LAS EXPERIENCIAS HAN SIDO MUY RICAS EN CONOCIMIENTOS; COSAS NUNCA ANTES VISTAS. NO PODÍAMOS IMAGINAR QUE UN ALIMENTO TENÍA TANTAS VARIACIONES: CÓMO INFLUYEN LAS COSAS MÁS SENCILLAS EN ÉSTOS, Y CÓMO LA CULTURA INCIDE DRÁSTICAMENTE EN NUESTRA DIETA.**

# DEPORTE UNIVERSITARIO

## PUCMM GANA PRIMERA COPA UNIVERSITARIA DE NATACIÓN

*5 de oro, 10 de plata y 8 de bronce*



La Asociación de Egresados de la PUCMM es una organización sin fines de lucro, que tiene por objetivo principal mantener permanente comunicación entre todos los ex alumnos de la Institución y de estos con su Alma Máter.

Con la participación de más de 70 nadadores se dio inicio a la Primera Copa Nacional Universitaria de Natación PUCMM 2014, evento organizado por el Departamento de Educación Física y Deportes de la Madre y Maestra, en colaboración con la Asociación de Natación de Santiago y el respaldo de su comité técnico dirigido por Margarita Jáquez.

El equipo anfitrión de la PUCMM fue merecedor de cinco medallas de oro, diez de plata y ocho de bronce, seguido por la Universidad APEC que obtuvo siete medallas de oro, dos de plata y una de bronce. La universidad UTESA ocupó la tercera posición con una medalla de oro y tres de bronce, seguido en cuarto lugar por la delegación de la O&M que alcanzó una de plata y una de bronce.

Este evento viene a satisfacer una necesidad en la competencia de natación de mayores y las ligas universitarias tras la poca frecuencia en esta categoría.

## PUCMM CELEBRA JUEGOS ANIVERSARIO

*En el marco del 52 aniversario del inicio de las labores de la Institución*

“Yo sé lo que significa estar en ese lugar que ustedes hoy ocupan, lo viví. Sé el orgullo que se siente y espero que sepan valorarlo”, destacó Manuel Estrella, egresado de Ingeniería Civil de la Madre y Maestra, a quien fueron dedicados estos juegos.

Este acto contó con la participación de más de 200 atletas de las disciplinas que se imparten en el Departamento de Educación Física y Deportes del Decanato de Estudiantes y consiste en actividades internas que realizan dinámicas deportivas entre el Campus Santiago y el Campus Santo Tomás de Aquino.

Las autoridades académicas que asistieron a este evento, que genera gran impacto para la comunidad estudiantil, destacaron que el deporte es parte fundamental del desarrollo y formación del ser humano, por lo que exhortaron a los estudiantes a seguir involucrados en este tipo de encuentros, debido a que los direcciona por el buen camino en el deporte.



# EGRESADOS



## RED DE PROFESIONALES

ASOCIACIÓN DE EGRESADOS DE LA PUCMM: PROMOVRIENDO EL DESARROLLO DE LA SOCIEDAD

La Asociación de Egresados de la Pontificia Universidad Católica Madre y Maestra agrupa a los exalumnos de la institución para fortalecer sus vínculos profesionales con su alma máter.

“Nuestra asociación es abierta y plural, por lo que todos podemos participar en las actividades que se organizan. Nos encargamos de promocionarlas para que lleguen al mayor número de egresados”, expresa Juan Carlos Ortiz, actual presidente de la Asociación de Egresados PUCMM.

Ortiz agrega que involucrarse y participar de forma activa en todas las actividades que se realizan es la mejor forma de llevar el orgullo de haber pertenecido a una de las instituciones académicas más prestigiosas del país.

El formulario para ingresar a la Asociación está disponible en las Oficinas de la Asociación de Egresados, ubicada en el Centro de Estudiantes del Campus Santiago o a través del correo electrónico [asociaciondeegresados@pucmm.edu.do](mailto:asociaciondeegresados@pucmm.edu.do).

### JUAN CARLOS ORTIZ

PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN DE EGRESADOS



“Sólo unidos podemos obtener grandes metas. La preparación que llevamos con nosotros es inseparable de nuestra existencia y es aquello que nos da sustento, a nosotros y a nuestras familias y allegados. Así que es hora de mantener una actitud activa y de preservar los vínculos que marcaron esa etapa tan importante en nuestras vidas, como la que nos sirvió para destacarnos como profesionales”.

# ACADÉMICAS



**MARTÍN FRANCOS**  
Director del Departamento de Economía  
CSTA

**“LA MADRE Y MAESTRA REALIZA ENCUENTROS COLABORATIVOS CON LA FINALIDAD DE DEBATIR SOBRE TEMAS SOCIALES DE ACTUALIDAD”.**

## Aportes de la PUCMM sobre reforma laboral

Desde finales del pasado año, la necesidad de reformar el Código Laboral del país ha sido un tema de discusión en la opinión pública. En este sentido, mediante el Decreto 286-13, el Poder Ejecutivo creó la Comisión Especial para la revisión y actualización del Código de Trabajo, la cual estaba integrada por seis miembros, tres abogados y tres economistas.

A fin de enriquecer el debate y edificar a docentes y alumnos, el

Departamento de Economía de la PUCMM ha organizado distintas actividades afines. Con la colaboración del Comité de Estudiantes de Economía, el primero de julio del año en curso, se celebró el Panel “Reforma del mercado laboral en República Dominicana”, con la participación de cuatro panelistas expertos: Rafael Alburquerque, Rafael Paz, Jeffrey Lizardo y Ernesto Selman. En dicho panel se presentaron distintos puntos de vista sobre los aspectos de posible reforma y sus efectos económicos. El perfil de los panelistas permitió exami-

nar las propuestas desde la perspectiva tanto del derecho, como de la economía, así como también del empleado y del empleador.

Posteriormente, el 17 de julio, con motivo del Día del Economista, y en coordinación con la Vicerrectoría Académica de Postgrado, se ofreció la conferencia “Creación de Empleo y Reforma Laboral: Lecciones de la Experiencia Internacional”. La misma estuvo a cargo del doctor Omar Arias, economista dominicano que se desempeña como economista principal de la Práctica Global sobre Po-

líticas para la Protección Social y el Empleo del Banco Mundial.

En dicha conferencia, el doctor Arias presentó evidencia de la experiencia internacional, incluyendo la experiencia reciente en Europa, sobre los factores que inciden en la generación de empleo y el papel que juegan las reformas del mercado laboral, el trade-off entre productividad y empleo, y el rol del tamaño de las empresas, los clústers de aglomeración económica, y las regulaciones laborales en las dinámicas de creación de empleo.



**KATTY BADUÍ JÁQUEZ**  
Directora del Departamento de Premédica  
CSTI

**“EL PASO DE LOS ESTUDIANTES POR LA PREMÉDICA, CONSTITUYE UNA EXPERIENCIA POSITIVA Y ENRIQUECEDORA QUE LES AYUDA HASTA EN LA PLANIFICACIÓN MISMA DE LOS PRÓXIMOS PERÍODOS DE LA CARRERA”.**

## El ciclo de Premédica en la carrera de Medicina

La carrera de Medicina de la Facultad de Ciencias de la Salud, está dividida en tres ciclos de formación: premédica, ciencias médicas básicas y ciencias clínicas. La premédica, con un total de 118 créditos, distribuidos en seis períodos académicos, es el ciclo que da la bienvenida a los primeros pasos del nuevo estudiante que desea dedicar su vida profesional al interesante mundo de la salud.

El propósito principal de la premédica es integrar conocimientos generales en las áreas de ciencias, humanidades y sociales, pero, el elemento diferenciador que caracteriza este período, es que se desarrolla con un gran énfasis en ciencias básicas. Los estudiantes, en los primeros períodos cursan asignaturas,



tales como: química inorgánica, química orgánica, físicas, biología, con sus respectivos laboratorios. Mientras que los últimos períodos de la premédica, incluyen asignaturas introductorias a las ciencias de la salud, tales como son: anatomía, fisiología e inmunología.

El estudiante, al finalizar la premédica, tendrá una sólida formación en ciencias básicas, indispensable para continuar sus estudios en la carrera de Medicina, así como también, podría decidir por otras áreas de ciencias de la salud, tales como: Estoma-

tología, Terapia Física, Enfermería, Nutrición y Dietética, entre otras. Cursar el ciclo de Premédica, igualmente, facilita los procesos de convalidación y movilidad estudiantil a nivel nacional e internacional.

Estos primeros años de estudio, aportan una formación esencial para el estudiante de la Facultad de Ciencias de la Salud, abriendo las puertas al conocimiento médico, humano y científico. El paso de los estudiantes por la Premédica, constituye una experiencia positiva y enriquecedora que les ayuda hasta en la planificación misma de los próximos períodos de la carrera, logrando en el estudiante el buen sentido del estudio y la adaptación a un nuevo sistema de aprendizaje, definitivamente lleno de nuevos retos.

# PORTAFOLIO

## JURAMENTAN NUEVO RECTOR DE LA PUCMM

*El reverendo padre Dr. Alfredo de la Cruz Baldera*

**E**l desfile académico y la procesión de entrada dieron inicio a la Eucaristía de Juramentación del Rector de la Pontificia Universidad Católica Madre y Maestra, el reverendo padre Dr. Ramón Alfredo de la Cruz Baldera, el jueves 15 de enero de 2015, en la Parroquia Nuestra Señora de la Anunciación, del Campus Santiago.

La ceremonia fue presidida por Su Excelencia Reverendísima Monseñor Ramón Benito de la Rosa y Carpio, Arzobispo Metropolitano de Santiago, Gran Canciller y presidente de la Junta de Directores de la Madre y Maestra.

Al concluir la Homilía, el Rector saliente Mons. Agripino Núñez Collado entregó al Padre de la Cruz las insignias académicas de la Universidad: esclavina, símbolo de pertenencia académica; la medalla de Rector; el birrete con borla dorada, símbolo del doctorado y el anillo con piedra roja como símbolo de su compromiso con la verdad y la ciencia. Luego de recibir las insignias, el padre De la Cruz realizó la Profesión de Fe y el Juramento del Rector:

Concluida la firma de los documentos correspondientes, Su Excelencia Reverendísima Mons. Gregorio Nicanor Peña, Obispo de La Altagracia y presidente de la Conferencia del Episcopado Dominicano, realizó la entrega del diploma que da fe de su designación como Rector a De la Cruz Baldera. Al tomar la responsabilidad del cargo, el padre Alfredo de la Cruz afirmó que asume la rectoría de esta Universidad en un tiempo de grandes transformaciones sociales que repercuten en la manera de pensar, actuar, enseñar y aprender:



**DE LA CRUZ BALDERA ES DOCTOR EN TEOLOGÍA, EN EL ÁREA DE PEDAGOGÍA RELIGIOSA, DE LA UNIVERSIDAD FRIEDRICH-WIEHELM, ALEMANIA, LICENCIADO EN TEOLOGÍA DE LA MISMA UNIVERSIDAD Y EN FILOSOFÍA DE LA PUCMM. ADEMÁS ES MAGÍSTER EN GESTIÓN UNIVERSITARIA DE LA UNIVERSIDAD DE ALCALÁ DE HENARES, ESPAÑA. FUE ORDENADO SACERDOTE EN 1991, EN LA PARROQUIA SANTÍSIMA TRINIDAD DE NAGUA, Y ACTUALMENTE ES PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN DOMINICANA DE RECTORES DE UNIVERSIDADES INCORPORADAS Y RECTOR DEL INSTITUTO DE SACERDOTES DIOCESANOS DE SCHOENSTATT, PARA MÉXICO, CENTRO AMÉRICA Y EL CARIBE.**



# 1,030 NUEVOS PROFESIONALES

*Egresados de 28 programas de grado y 28 de postgrado*

**L**a Pontificia Universidad Católica Madre y Maestra celebró la nonagésima primera graduación del Campus Santiago donde recibieron sus títulos los primeros egresados de las maestrías en Gestión de Cadena de Suministros y Derecho Administrativo, así como también de las especialidades en Educación Inclusiva para Estudiantes con Discapacidad y en Métodos Cuantitativos Aplicados a la Economía.

El discurso de orden estuvo a cargo del rector magnífico Pbro. Alfredo de la Cruz Baldera quien destacó que “el mundo necesita profesionales, que antes de querer

servirse a sí mismos, vean su trabajo como la manera más digna de servir al desarrollo de la nación donde viven”.

Las palabras a nombre de los graduados las pronunció la arquitecta Lorena Raquel Espailat Bencosme y la entrega del aporte de la promoción para el programa de Crédito Educativo lo realizó Luis Enmanuel Tejada Lorenzo, licenciado en Mercadotecnia.

El viernes 23 de enero se ofreció una misa de acción de gracias, seguida de un brindis en honor de los graduandos y sus padres. La ceremonia de graduación se realizó el sábado 24 de enero de 2015, a las cinco de la tarde en la Explanada de Graduaciones.



**LA PUCMM HA ENTREGADO A LA FECHA, INCLUIDA ESTA GRADUACIÓN, 71,870 PROFESIONALES QUE EN UN ALTO PORCENTAJE ESTÁN TRABAJANDO EN EL PAÍS EN EL CAMPO DE SUS ESPECIALIZACIONES.**

# CÁTEDRA ABIERTA



## CLÍNICAS ESTOMATOLÓGICAS DE LA PUCMM

### TRABAJO INTERINSTITUCIONAL Y COMUNITARIO

“Al ingresar a la clínica lo primero que me sorprendió fue el ambiente profesional y su apariencia estética. Luego del servicio que recibí, los cambios en mi dentadura han sido notorios y favorables”, expresó Josué Emmanuel Pérez quien fue el primer paciente en tratarse una vez fueron abiertas las Clínicas Estomatológicas del Campus Santo Tomás de Aquino en el año 2012.

Con el propósito fundamental de ofrecer un servicio comunitario y formar estomatólogos con un per-

fil profesional y comprometido con las necesidades de salud del país, la Pontificia Universidad Católica Madre y Maestra creó las Clínicas Estomatológicas en el Campus de Santiago en el año 1981. Junto a la Organización Panamericana de la Salud, se dieron los primeros pasos de este trayecto. Esa institución brindó las primeras asesorías, construyendo paso a paso la plataforma que hoy sostiene la escuela de Estomatología de la PUCMM, unidad creada en 1981, para revo-

lucionar el quehacer odontológico del país.

En el quehacer diario odontológico los centros responden a los requerimientos del paciente, y atiende de 70 a 100 personas diariamente, con un equipo de estudiantes que trabajan con autonomía pero que al mismo tiempo son apoyados por docentes profesionales y especializados, quienes sirven de soporte y guía continua.

Las clínicas, dirigidas por estudiantes de las áreas de grado y post-

grado, ofrecen diversos servicios, tales como: Profilaxis, diagnóstico, periodoncia, rehabilitación, prótesis fija, removibles, totales, ortodoncia, exodoncias, cirugías, entre otros.

El trabajo en equipo, interinstitucional y comunitario, ejecutado en el marco de un plan que es respaldado por una oferta académica de alta calidad, da como resultado un profesional científicamente capacitado y comprometido socialmente.



## PROYECTO BRASILEÑO

En el Campus de Santiago fue realizado el "proyecto brasileño", programa que consistió en brindar a los pacientes, servicios de ortodoncia a un bajo costo de la mano de especialistas internacionales.

El odontólogo brasileño, egresado de la Universidad de Sao Paulo y actual docente de Estomatología de la PUCMM, Campus Santiago, Fausto Bramante, fue precursor de uno de los programas que trajo consigo la proyección de una labor social que ponderara esfuerzos significativos en las necesidades de la ortodoncia.

En una entrevista realizada por la Unidad de Prensa de la PUCMM, Bramante nos cuenta las primeras incidencias de este proyecto que dejó a su paso resultados significativos en los pacientes de las Clínicas Estomatológicas de la PUCMM.

### 1. ¿Cómo surgen los programas brasileños?

Surgen en el 2007, por el deseo de la Universidad de proporcionar a los estudiantes las herramientas necesarias para atender de forma efectiva a los pacientes de las clínicas.

### 2. De los servicios que se ofrecen, en cuáles se enfoca específicamente este programa.

En el programa de ortodoncia, especialmente en la colocación de aparatos

(móviles o fijos) con el objetivo de devolverles al paciente la función masticatoria y estética.

### 3. ¿Qué ha significado para usted ser parte de este proyecto?

Estoy muy contento por la oportunidad que se me ha ofrecido de ser parte de la familia PUCMM, es un sentimiento gratificante pues la Universidad agrega muchas condiciones de trabajo enfocadas en la calidad del servicio.

### 4. ¿Cuál es el valor agregado que tiene este programa?

Definitivamente la calidad. Siempre traemos profesores invitados que enriquezcan el programa académico. Cada uno de los profesionales invitados tiene una línea de investigación que agrega conocimientos al equipo.

### 5. ¿Considera usted que las Clínicas Estomatológicas de la PUCMM reúnen todas las condiciones para ofrecer un servicio completo?

Por supuesto. Los profesores invitados se quedan siempre impresionados con la calidad de las clínicas. La infraestructura, me atrevo a decir que es mejor que en algunos lugares de Estados Unidos y Europa. La Universidad hace esfuerzos muy grandes para mantener sus clínicas como centros de primera categoría.

**COMO PARTE DE LOS NUEVOS PROYECTOS, EL CAMPUS SANTO TOMÁS DE AQUINO CONTEMPLA LA APERTURA DE UNA CLÍNICA PERIFÉRICA EN UN SECTOR DE SANTO DOMINGO DONDE EXISTA NECESIDAD ODONTOLÓGICA.**

### CLÍNICAS EN CONJUNTO CON SALUD PÚBLICA

- Clínica Estomatológica Campus Santo Tomás de Aquino
- Clínica Estomatológica Campus Santiago
- Clínica PUCMM Matanzas
- Clínica Estomatológica Gurabo
- Clínica Estomatológica Licey
- Clínica Estomatológica Parque Industrial Zona Franca
- Hospital Regional Universitario José María Cabral y Báez
- Hospital Infantil Regional Universitario Doctor Arturo Grullón (Hospital de niños)
- Hospital Dr. Rafael Castro de Cienfuegos
- Hospital Periférico Ensanche Libertad Dr. José de Jesús Jiménez Almonte.

# DEPARTAMENTALES



## FIRMA DE CONVENIO PUCMM Y BODY SHOP

La Pontificia Universidad Católica Madre y Maestra y el Body Shop Athletic Club, empresa líder y pionera en la industria del fitness en la República Dominicana, firmaron un convenio interinstitucional con la finalidad de la construcción de un club atlético en el campus de Santiago. Con esta alianza la PUCMM se posiciona al nivel de las más prestigiosas universidades del mundo, poniendo a la disposición de sus estudiantes instalaciones dotadas de áreas con diseño especializado y equipos de tecnología de punta para el fomento de la salud integral.



## CUATRO PONTÍFICES EN TIERRA SANTA

La PUCMM presentó la exposición "Cuatro Pontífices en Tierra Santa", colección de fotografías que narra de forma cronológica las visitas históricas papales a Israel y Medio Oriente promoviendo la paz, desde el Papa Pablo VI en 1964, Papa Juan Pablo II en el año 2000, Papa Benedicto XVI en el 2009 y el Papa Francisco I. En la Sala de Exposiciones de la Biblioteca.



## FINAL CARIBEÑA 2014

Esta competencia anual es una de las más antiguas y prestigiosas a nivel mundial entre universidades de todo el mundo, donde se destaca el trabajo en equipo, el análisis de problemas y el desarrollo rápido de software. Este año el evento de ciencias de la computación se desarrolló en la República Dominicana y tuvo como sede a la PUCMM, donde participaron un total de 16 equipos provenientes de PUCMM, UNIBE, INTEC, UNAPEC, ITLA, UCNE, l'Ecole Supérieure d'Infotronique en Haití y de la Universidad de Puerto Rico.



## ROSARIO GRANADOS, PROMOVIDA A PROFESOR EMÉRITO

La doctora en Medicina Veterinaria y magíster en Investigación de la Ciencia de la Biología, Rosario Granados, quien es docente de la PUCMM desde el 1968, fue promovida al rango de Profesor Emérito en el programa de Carrera Académica y Promoción Profesional de la Universidad, de acuerdo a lo establecido en el Reglamento de Profesores y de Carrera Académica.



## PUCMM EN NAVIDAD

Para reconocer la dedicación y el compromiso de su personal académico y administrativo, la Pontificia Universidad Católica Madre y Maestra ofreció su tradicional almuerzo navideño en el CSTI y una cena navideña en el CSTA. Al ritmo de las conocidas interpretaciones de Rafelito Mirabal y su orquesta.



## PUCMM Y RADIO SANTA MARÍA FIRMAN CONVENIO

Para el desarrollo de iniciativas de comunicación educativa a través de un centro de producción y transmisión de contenidos, la PUCMM y la emisora Radio Santa María firmaron un acuerdo de colaboración interinstitucional, mediante el cual se instalará un centro de producción y transmisión de Radio Santa María en el campus de Santiago de la Universidad.



## ACTO DEVELIZAMIENTO DEL BUSTO MONSEÑOR ARNAIZ

La Universidad realizó un acto para develizar el busto de Su Excelencia Monseñor Francisco José Arnáiz, s.j., en memoria de su permanente presencia en la Comunidad Universitaria durante su vida.



**DIPLOMADO EN PSICOLOGÍA DEPORTIVA**

La Madre y Maestra, con el apoyo del Ministerio de Deportes, dio inicio al Diplomado en Psicología Deportiva dirigido a psicólogos, licenciados en Cultura Física y otros profesionales ligados al quehacer deportivo. El objetivo fundamental de este curso es capacitar a los participantes en la aplicación de los principios teóricos y procedimientos de la psicología del deporte, a fin de elevar la calidad de su labor y que desarrollen habilidades para elaborar programas de entrenamiento psicológico que garanticen la preparación multilateral del deportista.



**CELEBRAN “DÍA NACIONAL DEL MERCADÓLOGO”**

En el Campus Santo Tomás de Aquino se celebró un cóctel dirigido a ejecutivos de reconocidas empresas del país, egresados y estudiantes, en el que fueron reconocidas por su trayectoria profesional las egresadas Mariel López Amarante, gerente de Negocios en Desarrollo y Exportación de INDUVECA; Nathalie Navarro Velásquez, propietaria de Nana Deco Entrepreneur y Marielly González Guerrero, directora de proyectos de la firma MG Public Relations. En el Campus Santiago se realizó un conversatorio titulado: “Herramientas del Marketing: Gerencia de Marca y Estrategia de Mercado”, ofrecido por Carlos Iglesias, director de operaciones de Ferretería Bellón.



**ENCUENTROS INTERACTIVOS**

“Una Isla. Dos Diásporas. Un Diálogo”, fue el tema del conversatorio que realizó el Centro de Estudios Caribeños de la PUCMM con la finalidad de analizar temas relacionados al intercambio comercial, cultural y humano de los países. En el acto participaron Silvio Torres Saillant, profesor de la Syracuse University en Nueva York; Jean Marie Theodat de la Universidad Estatal de Haití y Gonzalo Vargas Llosa, representante del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR).



**PUCMM E INDRHI FIRMAN ACUERDO**

La Pontificia Universidad Católica Madre y Maestra y el Instituto Nacional de Recursos Hidráulicos realizaron una alianza para desarrollar programas de capacitación, educación ciudadana y de investigación en el uso racional del agua, así como diplomados, especialidades y maestrías especializadas. En el marco de este evento se firmó un convenio para la formación técnica en Gestión Sostenible del Agua y para la realización de proyectos destinados a la promoción de una cultura sostenible en el uso, gestión y administración de este recurso natural.



**10 AÑOS DE ARQUITECTURA**

El Departamento de Arquitectura del Campus Santo Tomás de Aquino presentó su memoria de 10 años de compromiso, servicios y logros. Este Departamento focaliza sus esfuerzos hacia la comunidad universitaria con la misión de preservar el bienestar de los alumnos y crear espacios de integración con la perspectiva de respeto al medio ambiente.



**UNA MIRADA HACIA LA HISTORIA**

El Centro de Estudios Europeos de la Madre y Maestra ofreció la conferencia “Las Artes de Navegación de Cristóbal Colón”, con la ponencia del vigésimo descendiente de Cristóbal Colón y Duque de Veragua, Cristóbal Colón de Carvajal quien abarcó temas relacionados a la historia, ciencia y artes de navegación de los siglos XV y XVI.

# ORGULLO PUCMM



*Orgullo*  
**PUCMM**

Los estudiantes de Comunicación Social del Campus Santiago, Humberto Adames, Grecia Martínez y María Natalia Cantisano, fueron seleccionados para el programa "Periodista por un año" que realiza la Editora Listín Diario.

## ¡PERIODISTAS POR UN AÑO!

Humberto Adames, Grecia Martínez y María Cantisano, estudiantes de Comunicación Social, fueron seleccionados para el programa de pasantía "Periodistas por un año" que realiza la Editora Listín Diario. Durante la práctica participaron en las distintas actividades contempladas por ese programa, tales como: cine fórums, visitas a distintas provincias y planes especiales de desarrollo sociocultural, así como encuentros con personalidades nacionales y extranjeras para fines de cobertura periodística.

## ALINA FLORES: MODELO DE DESARROLLO Y VOLUNTAD

La egresada de Comunicación Social, concentración Producción Audiovisual, Alina Flores Ballester, recibió el premio CDN a la Excelencia Periodística, por ser la estudiante con el más alto índice académico. Este premio fue otorgado en el marco del acuerdo que realizó la Escuela de Comunicación Social de la PUCMM con CDN y Multimedia El Caribe que establece realizar una pasantía en el periódico El País de España.



## PRIMER LUGAR CONCURSO ADOACERO

**E**l Decanato de Estudiantes y el Departamento de Arquitectura reconocieron a Eliana Peralta, Mabel Reyes y Winston Rodríguez, ganadores del primer lugar del Concurso Nacional de Arquitectura, otorgado por la Asociación Dominicana del Acero ADOACERO. Estos representaron a las escuelas y facultades de Arquitectura del país en el séptimo concurso de la Asociación Latinoamericana del Acero ALACERO, en la ciudad de México, en el mes de noviembre.



## NUESTRA GENTE

# BAJO EL MICROSCOPIO

## ROSARIO GRANADOS: UNA VIDA DEDICADA A LA INVESTIGACIÓN Y LA DOCENCIA

**D**e sonrisa tímida, caminar pausado y voz baja, Rosario Granados ha sabido combinar a lo largo de 47 años su pasión por la investigación y la docencia, una labor tesonera que ha impactado las vidas de los cientos de estudiantes que han recibido sus cátedras en la Madre y Maestra y recuerdan con mucha alegría y admiración a su profesora.

Cuenta la docente que estudió Medicina Veterinaria en el año 1960 por ser lo que más se acercaba a lo que realmente quería estudiar, biología. “Durante la carrera también enseñaba y cumplía un rol como asistente de mis profesores en el laboratorio, esto despertó mi interés por la investigación, y así fue como yo, una joven de Bonaio, que estudió en Santo Domingo y luego de contraer nupcias se trasladó a Santiago, inició esta historia ligada a la enseñanza como docente de la asignatura de biología en la Madre y Maestra”, va narrando la profesora Granados con una mirada que evidencia está recordando el ayer y volviendo a transitar por los caminos de un pasado que atesora con mucho cariño.

En la trayectoria institucional de la doctora Granados en la PUCMM, se destaca su rol como directora del Centro de Investigación de Vectores, del Departamento de Ciencias Naturales y del Departamento de Ciencias Básicas. Además su coordinación en el área de ciencias del Proyecto de Desarrollo de la Educación Primaria y en la maestría de Ciencias Naturales.

Al hablar sobre la PUCMM, la doctora Granados afirma que ha sido el



### EJEMPLO DE VISIÓN, PERSEVERANCIA Y COMPROMISO

escenario idóneo para su crecimiento profesional. “Esta institución me ha permitido desarrollar un estilo de educación integral, fundamentado en un pensamiento científico que se adapta a los nuevos tiempos, donde la superación es una norma. Todo esto en un ambiente donde se respira el criterio humanista y se forman profesionales valiosos con un sello de identidad único que se traduce en la Pontificia Universidad Católica Madre y Maestra”, agrega.

Su filosofía como docente consiste en la premisa de que enseñar no es solamente transmitir conceptos, es motivar a los estudiantes a ser personas independientes, de sentido

crítico, a que alcancen sus objetivos. “Quiero, a través de mis cátedras, hacerles entender que todo se puede lograr en la vida, que al que mucho se le exige es porque tiene mucho para dar. Busco motivarlos a que salga de ellos la creación de los conocimientos”, asegura la recientemente promovida al rango de Profesor Emérito en el programa de Carrera Académica y Promoción Profesional de la PUCMM.

Sobre las personas que han impactado su vida no puede dejar de mencionar a su padre, con nostalgia conversa sobre él y lo define como un hombre visionario y emprendedor, muy adelantado a su época,

que desde pequeña la motivó a ser una persona de bien, a no rendirse y a dar siempre más de lo requerido. Fue su soporte en momentos difíciles, le ofreció las palabras firmes cuando fueron necesarias y los consejos sabios que todavía comparte con sus colegas y amigos.

“Esta Academia es parte de lo que soy. Yo no concibo mis días sin despertarme cada mañana y verme rodeada de este campus y de mis estudiantes. En pocas palabras mi vida se resume en mi familia, mis orquídeas y la Madre y Maestra”, afirma de forma jocosa, mientras la sinceridad y carisma en sus palabras entonan el ambiente.



### MÁS SOBRE GRANADOS

**MAYOR RETO A LO LARGO DE SU CARRERA...** LA PRIMERA INVESTIGACIÓN PARA OBTENER EL GRADO DE MAESTRÍA Y LA SUSTENTACIÓN DE LA INVESTIGACIÓN “EL EFECTO DE LA HORMONA JUVENIL EN EL ONCOPELTUS FASCIATUS”.

**INVESTIGACIÓN EN CARPETA...** EL GEN ESPECÍFICO DEL CÁNCER DENTRO DEL GENOMA HUMANO.

**DE LAS INVESTIGACIONES CIENTÍFICAS QUE REALIZAN LOS DOCENTES...** PIENSO QUE SON LA BASE, LA PLATAFORMA PARA PODER HABLAR CON PROPIEDAD EN UN SALÓN DE CLASES.

**LA FAMILIA...** PARA MÍ LO ES TODO, ES LA BASE, ES MI MOTOR, UN VALOR QUE NO SE PUEDE PERDER.

# PUCMM INVESTIGA

## “RELACIÓN ENTRE EMOCIONES NEGATIVAS Y ENFERMEDADES CARDIOVASCULARES”

**UN PROYECTO DIRIGIDO POR EL DOCTOR ZOILO GARCÍA**

Las enfermedades cardiovasculares se destacan como una de las principales causas de mortalidad en la población adulta de República Dominicana, y también como primer motivo de consulta en los servicios médicos de adultos y de emergencia. Entre los factores de riesgo de estas enfermedades (e.g., hipertensión arterial, infarto, ictus) se encuentran el estrés y la emocionalidad negativa (ansiedad, ira, depresión), que a su vez guardan relación con otros factores de riesgo como tabaquismo, obesidad o sedentarismo.

Bajo la línea de investigación de emociones y salud, el doctor Zoilo García junto a los co-investigadores Kiero Guerra, Francisco Jiménez y Antonio Cano-Vindel realizaron el proyecto de investigación “Relación entre emociones negativas y enfermedades cardiovasculares”, con el objetivo de analizar el papel de las emociones negativas (ansiedad, tristeza e ira) en la enfermedad cardiovascular, en una muestra grande de la población dominicana.

Este estudio pretende hacer una contribución a fin de comprender algunas de las cualidades negativas de las emociones y su relación con el desarrollo de enfermedades cardiovasculares con la finalidad de ofrecer evidencias empíricas que favorezcan el bienestar fisi-

co y emocional del individuo, así como el futuro desarrollo de planes terapéuticos para trabajar de manera conjunta en el contexto médico, psicológico y social.

El doctor Zoilo García al comprobar la relación existente entre las variables presentadas refiere que “podremos hacer inferencias que nos llevarían a plantear si sería posible reducir los costes asociados a las enfermedades cardiovasculares en nuestro país”. Por otro lado manifiesta que se plantearía la reducción de la cantidad enorme de defunciones producidas por esta enfermedad tratando las emociones negativas con concientización, terapias psicológicas y exposición de la evidencia científica al respecto.

Entre los resultados se espera encontrar una OR significativa entre emociones negativas y enfermedad cardiovascular, puntuaciones mayores de emociones negativas en los pacientes con enfermedades cardiovasculares, así como los evaluados de sexo femenino. Nos cuenta que también se espera también encontrar buenas características psicométricas de las pruebas normalizadas en República Dominicana, similares a las obtenidas en las versiones originales. Además los investigadores esperan concluir que los instrumentos utilizados son fiables y válidos para evaluar la ansiedad, la ira y la depresión en pacientes



Representantes del proyecto de investigación.

con diferentes trastornos concordando con la literatura científica, ya que esto permitiría desarrollar

instrumentos de evaluación y prevención de riesgo cardiovascular desde una perspectiva psicosocial.



### DATOS

**PROYECTO:** “RELACIÓN ENTRE EMOCIONES NEGATIVAS Y ENFERMEDADES CARDIOVASCULARES”

**LÍNEA DE INVESTIGACIÓN:** EMOCIONES Y SALUD

**DIRECTOR DE LA LÍNEA DE INVESTIGACIÓN/INVESTIGADOR PRINCIPAL:** ZOILO EMILIO GARCÍA BATISTA, PHD

**COINVESTIGADORES:** KIERO GUERRA PENA, FRANCISCO JIMÉNEZ GÜILAMO Y ANTONIO CANO-VINDEL

**ASISTENTE DE INVESTIGACIÓN:** ERNESTINA CASTRO SALAZAR

**UNIVERSIDAD ASOCIADA:** UNIVERSIDAD COMPLUTENSE DE MADRID

# #SOMOSPUCMM



Usa este hashtag y cuéntanos por qué eres @PUCMM



¡Que viva el deporte! #SomosPUCMM



¡Somos parte de la ambientación universitaria! #SomosPUCMM



¡Actuar es nuestra pasión! #SomosPUCMM



¡Date una pinta! #SomosPUCMM



Compartimos nuestros conocimientos. #SomosPUCMM



¡Felicidades licenciados! #SomosPUCMM



Equipo de guía universitarios. #SomosPUCMM



Internado Rotatorio #SomosPUCMM



¡Lo nuestro son las Ciencias Jurídicas! #SomosPUCMM



¡Emprende tu idea! #SomosPUCMM

# INTERNACIONALIZACIÓN

## CONOCIMIENTO SIN FRONTERAS

*Cursa semestres, realiza pasantías y gradúate en universidades extranjeras a la vez que estudias en la PUCMM*

**E**xisten muchos motivos para estudiar fuera del país. Educar en el extranjero es una oportunidad para complementar los estudios universitarios, conocer nuevas culturas y fortalecer las habilidades lingüísticas.

Para algunos la idea de viajar hacia lo desconocido y dejar a su familia constituye un gran reto, sin embargo, las experiencias de formación en el plano internacional multiplican las perspectivas de desarrollo personal y profesional, ya que permite adquirir habilidades valoradas en las empresas de proyección global, como la capacidad de adaptación al cambio, resolución de conflictos y comunicación de forma efectiva.

La dimensión internacional ha estado presente en la misión y el quehacer académico de la Pontificia Universidad Católica Madre y Maestra desde sus primeros años de fundación. Agregar valor a la formación de sus estudiantes y contribuir al desarrollo de competencias para que se desenvuelvan en un mundo globalizado, competitivo y multicultural siempre ha sido el sello de la Universidad.

La PUCMM dispone de ofertas de movilidad estudiantil internacional en más de 50 universidades de Europa, América y el Caribe. A través de estas ofertas, los estudiantes pueden obtener grados académicos, cursar asignaturas, realizar pasantías y rotaciones médicas en instituciones extranjeras de su preferencia.

En el área de Ciencias Sociales e Ingeniería los estudiantes pueden cursar parte de sus carreras en universidades de Estados Unidos y Francia, y obtener el título de ambas instituciones. En el caso de las demás carreras, se puede cursar asignaturas en universidades de Europa y América durante uno o dos semestres, sin costo adicional a la matrícula, al tiempo que se les reconocen los créditos cursados.

De la misma manera, los estudiantes de Medicina realizan sus prácticas profesionales en hospitales de Estados Unidos y Puerto Rico y los estudiantes de Administración Hotelera cursan pasantías en diversas instituciones y destinos tales como: Walt Disney World en Estados Unidos; en Playa del Carmen, México; Islas Baleares y Antigua y Barbuda.



**MICHELLE FERRERAS**, estudiante de Administración Hotelera, concentración Alimentos y Bebidas, participó junto a otros 31 alumnos en el programa de pasantías Verano 2014 del Hotel Sandos Caracol, en Playa del Carmen, México. "Es una experiencia inolvidable y al volver a PUCMM valoras más tu carrera, redescubres tu pasión y ves la vida con una perspectiva diferente".



**MARLENY MUÑOZ**, egresada de la carrera de Mercadotecnia, describe su año en la Sup de Co, Montpellier Business School de Francia, como la mejor experiencia de su vida. "Al ser la primera vez que visito otro país para quedarme tanto tiempo, confieso que tuve miedo, pero fue sin dudas la mejor experiencia de mi vida. En Sup de Co conocí muchas personas de diferentes partes del mundo y pude intercambiar con ellos las costumbres de sus países".



**ANTONIO FERRES**, de la carrera de Ingeniería Industrial expresa "mi experiencia en Tompkins Cortland Community College (TC3), ha sido una de esas etapas de mi vida que estaré recordando y añorando durante toda mi vida. En TC3 recibí clases de profesores con experiencia en las empresas más grandes de Estados Unidos".



**ASTRID PINEDA**, estudiante de Economía, cuenta sobre su experiencia en la Pontificia Universidad Católica de Chile: "asistir a esta universidad me dio la oportunidad de recibir clases sobre algunos de los temas que más me apasionan, como son la pobreza y el desarrollo, además de entrar en contacto con profesores cuya labor admiraba y seguía de cerca".



**ROSA AMELIA FERNÁNDEZ**, de Ingeniería Civil, tuvo una experiencia en la Pontificia Universidad Javeriana de Colombia y afirma "mis compañeros y profesores estuvieron más que dispuestos a hacerme sentir como en casa y a que pudiera adaptarme fácilmente. Exhorto a todos los que tengan esta posibilidad que se animen y vivan esta experiencia".



# NUEVAS CARRERAS INGRESO AGOSTO 2015

Medicina\*  
Ingeniería Biomédica  
Nutrición y Dietética

Ingeniería Mecatrónica  
Ingeniería Energética  
Diseño e Interiorismo

*¡Elige PUCMM!*



## PUCMM

Pontificia Universidad Católica  
Madre y Maestra

Campus Santo Tomás de Aquino,  
Santo Domingo  
809 535 0111 Exts. 2001 / 2002 / 2003 / 2004

Campus Santiago  
809 580 1962 Exts. 4275 / 4380



[www.pucmm.edu.do](http://www.pucmm.edu.do)

\*Campus Santo Tomás de Aquino

# OTROS PROGRAMAS



## MAESTROS GARANTIZANDO UNA EDUCACION PRE-UNIVERSITARIA DE CALIDAD

El cuerpo docente del Colegio Santa Rosa de Lima de la PUCMM en la ciudad de Puerto Plata sostuvo una jornada de capacitación sobre el “Diseño Curricular” acudiendo al llamado del Ministerio de Educación de la República Dominicana. El taller fue impartido por Magdalena Castillo, Elías Santos, Carlos Castellanos, Virginia Almonte y Deyanira Cabrera, equipo de gestión de dicha institución. La capacitación tuvo una duración de ocho horas diaria durante 2 semanas y forma parte de la concretización de los proyectos de aulas que cada maestro ejecuta en el proceso enseñanza-aprendizaje y la aplicación del nuevo diseño curricular.



## DIPLOMADO EN NUTRICIÓN E HIGIENE

El Centro de Tecnología y Educación Permanente (TEP), la fundación Rural Economic Development Dominicana (REDDOM) y la Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID) ofrecieron el Diplomado en Nutrición e Higiene, coordinado por la doctora Bielka Cabrera, donde se capacitó a doctores en Medicina para mejorar la nutrición de niños y mujeres. Esta capacitación se enmarca en el programa de Seguridad Alimentaria y Saneamiento, que sostienen la USAID y REDDOM, donde instruyeron a médicos que laboran en las Unidades de Atención Primaria de la región noroeste del país. El diplomado tuvo un total de 64 horas de capacitación divididas en 8 sesiones sabatinas.

# POSTGRADO



## RETOS DEL DIRECTOR DE PROYECTOS

Con el fin de capacitar a los estudiantes de la Maestría Ejecutiva en Dirección de Proyectos en las diversas técnicas directivas y habilidades humanas necesarias en esta área, se ofreció el Panel "Retos del Director de Proyectos". Los panelistas fueron José David Montilla, director de Tecnología del Ministerio de la Presidencia; Marisol Marión-Landais, directora de Planificación y Desarrollo del Ministerio de Industria y Comercio; José Sánchez Ureña, consultor independiente, profesor y asesor de la maestría; Marisol Castillo, directora de Planificación y Desarrollo del Ministerio de la Presidencia e Isis de la Rosa, directora del Project Management Institute en República Dominicana.



## LA CADENA DE SUMINISTRO EN RD: REALIDADES Y RETOS

La gestión efectiva de la cadena de suministro permite competir con éxito en los mercados actuales, gracias al resultado que produce la conjunción de los objetivos y la implantación de mejores prácticas en áreas como la planificación, producción y servicio al cliente. En este contexto, se ofreció la conferencia "La Cadena de Suministro en República Dominicana: Realidades y Retos", a cargo de Wendy Jacobo, egresada de la maestría en Gestión Logística de la PUCMM, con titulación dual de la Escuela de Organización Industrial de Madrid y profesora del departamento de Ingeniería Industrial del CSTI.



## LIDERAZGO: UNA NUEVA PERSPECTIVA

Este panel fue organizado por los estudiantes de la maestría en Liderazgo, Servicio e Innovación, que ofrece la PUCMM junto al Rochester Institute of Technology (RIT). Participaron como panelistas, el egresado de Ingeniería Industrial de la PUCMM Jorge Aguayo, director general de Industrias Aguayo de Construcción y miembro de la Asociación Nacional de Jóvenes Empresarios; Arturo Bisonó, ingeniero agrónomo por la Universidad de las Américas de Chile (UAC) y gerente general del Proyecto San José de Ocoa del Grupo Macapi; y Chiarina Zárate, docente del Departamento de Comunicación Social de la Madre y Maestra y consultora en Zaga Group Empresa en consultoría de Comportamiento Individual y Desarrollo Organizacional.



## EL PROCESO INMOBILIARIO DE BAHÍA DE LAS ÁGUILAS: DEL ORIGEN DEL CONFLICTO A LA SENTENCIA

Los terrenos de Bahía de las Águilas han estado en disputa desde 1990. En la conferencia "El Proceso Inmobiliario de Bahía de las Águilas: del origen del conflicto a la sentencia", Laura Acosta, abogada y representante del Estado Dominicano en este caso, disertó sobre este proceso que culminó en el 2014, con una sentencia que declaró nula y sin ningún efecto la obtención ilegal de parcelas en la mencionada reserva científica de Pedernales.

PRONTO EJERCITANDO  
**EL CORAZÓN**  
DE LA ISLA

BODY SHOP ATHLETIC CLUB  
**SANTIAGO**

P R Ó X I M A M E N T E



809.541.0101  
CLUBBODYSHOP.COM

